



Editorial



La Red de Antropologías del Sur nace como colectivo en octubre del 2015, cuando se realizan las jornadas nacionales preparatorias para el Primer Congreso Internacional de Antropologías del Sur, este último evento celebrado justamente un año después en Mérida, Venezuela, como un esfuerzo para reunirnos nuevamente en América Latina y así debatir sobre las condiciones actuales de las antropologías del sur en la región, luego de haberse propuesto 23 años antes, en 1993, la creación de una nueva Escuela de Antropología en formación: la de los “Pueblos del Sur”. Se incluyen bajo este nombre a todos los pueblos y países del sur del planeta, que habían sido objetos de estudio de los/as “antropólogos/as del Norte”, es decir, de los/as europeos/as y norteamericanos/as. En el seno de este congreso recibimos 229 disertaciones de Colombia, Brasil, Chile, Perú, México, Argentina, Benín, Madagascar (de África) y Venezuela como país anfitrión, en 16 ejes temáticos. Y como uno de los saldos organizativos se conforma la **Red de Antropologías del Sur** con integrantes de tres países: Argentina, Colombia y Venezuela.

La *Red de Antropologías del Sur* cuenta con capítulos en Falcón, Caracas, Valencia, Mérida, Barinas y Táchira, en Venezuela; en Argentina, en Córdoba y Olivarría; y en Colombia, en Bogotá. Además, hemos tejido relaciones con grupos y colectivos aliados. Su posibilidad de ampliación como red de intercambio, solidaridad, debate y visibilidad se vislumbra cada vez que pasa el tiempo.

Una singularidad nos une, nos atraviesa: somos los/as únicos/as antropólogos/as del mundo que nos hemos interesado y hemos escrito sobre nuestros propios países y, cuando escribimos sobre grupos humanos diferentes, estudiamos a los grupos de nuestros propios países. Al ser sociedades multiétnicas y pluriculturales, esos grupos humanos que pudiesen considerarse diferentes, distintos u *otros/as*, forman parte de nuestras familias extendidas, están ahí como antepasados o integrantes actuales de nuestros sistemas de parentesco. Los/as descendientes de africanos/as, de indígenas, europeos/as, árabes, asiáticos/as, de toda esas migraciones que hemos recibido con los brazos abiertos como continente, son parte de nuestra conformación étnica como antropólogos/as del sur en esa compleja diversidad bio-psico-socio-cultural. Por esta razón, nos atrevemos a escribir sobre nuestros países y no osaríamos a escribir sobre otros países o compararnos, porque primero queremos conocernos a nosotros/as mismos/as.

Para expresar esa diversidad, esa reflexión constante y continua, inacabada, dinámica, de cómo nos pensamos como antropólogos/as del sur, cómo y para qué hacemos antropología, cómo visibilizamos nuestras producciones, cómo nos comunicamos con las comunidades en esa condición de co-ciudadanos/as y en las cuales compartimos las preocupaciones y problemas de ser una de las regiones con mayores desigualdades en el planeta, cómo asumimos ese rol ético y hasta militante de abonar en los cambios de nuestros países



bajo una perspectiva de construcción colectiva, decidimos crear una ventana digital, gratuita y en acceso abierto para exponer esos debates, reflexiones, contradicciones, esos pensamientos situados, esas multilógicas que reflejan la diversidad de las comunidades antropológicas, académicas y no académicas, de nuestros países.

Un constante diálogo virtual entre los/as miembros integrantes de la Red de Antropologías del Sur se extendió durante unos tres meses para decidir el nombre de esta ventana, que concluimos se convirtiese en una publicación periódica: una revista de carácter semestral y arbitrada para dignificar toda la ardua tarea de la Red de Antropologías del Sur y de esas antropologías invisibilizadas. Muchos fueron los nombres propuestos, en cuyos nombres prevalecía el fonema “sur”, hasta que decantamos, luego de una rica y activa participación, en un título definitivo: *In-SUR-Gentes. Revista para las antropologías del sur*.

In-SUR-Gentes nace como un lugar para visibilizar, para independizarnos de ese norte-nortes que nos han tratado de invisibilizar y para dialogar con él. Echamos a andar este proyecto editorial porque sabemos que aquí también pervive la resistencia de los pueblos originarios, de los pueblos cimarrones, las ideas libertarias del siglo XIX, del pensamiento social del siglo XX. Por otra parte, nos proponemos superar los discursos y prácticas institucionales relacionadas con la normalización y disciplinarización de la antropología, venidas de Estados Unidos, Francia y Gran Bretaña, que se naturalizan como los cánones disciplinarios (como el sentido común disciplinario), tanto en el norte como en la periferia. Por ello, como red, insurgimos a favor de las antropologías del sur, que más allá de lo geográfico, tienen mucho que decir y dar en el continente más desigual del mundo desde el punto de vista socioeconómico, según la Organización de las Naciones Unidas. El sur-sures (geográfico, epistemológico,



político) se subleva frente a los patrones de docencia, investigación y extensión (trabajo en las comunidades) de las antropologías noratlánticas e *In-SUR-Gentes* como revista de la Red de Antropologías del Sur se levanta por esta causa.

In-SUR-Gentes. Revista para las antropologías del sur publica trabajos e información de las ciencias sociales, especialmente las antropologías (así en plural) de los países considerados subalternizados en el sistema-mundo, así que se convierte en un espacio en el que se expresen los/as investigadores/as de todas las tendencias teóricas-metodológicas y éticas, sobre temas determinados y de interés para el sur y los sures. Como comulgamos con el conocimiento libre como política científica impulsada desde América Latina y el Caribe, donde en la mayoría de países se hace ciencias con fondos públicos, esta publicación periódica es gratuita y en “open access”.

In-SUR-Gentes. Revista para las antropologías del sur invita desde ya a todos los/as investigadores/as del sur a publicar sus aportes en cualquiera de sus tres secciones:

Primera sección: DOSSIER. Se piensa como la primera parte de *In-SUR-Gentes* y consta de artículos solicitados o recibidos sobre las ciencias sociales del sur y en especial, sobre antropologías del sur. El dossier será constante en todos los números, por ahora con una pregunta generadora central para promover reflexiones: ¿Por qué nos llamamos antropologías del sur y cuál es su importancia en la hora actual?

En este número, *In-SUR-Gentes. Revista para las antropologías del sur* presenta a tres destacados autores/as: a Javier Reynaldo Romero Flores, de Bolivia, con su artículo “Posibilidades para una descolonización de la antropología: reflexiones preliminares”, en el cual plantea un esbozo de problematización de la ontología moderna eurocéntrica y la posibilidad de un lugar de enunciación



distinto, la Exterioridad; además, argumenta a la vida como fundamento último para la construcción de conocimiento, al mismo tiempo que muestra algunos límites de la antropología en contextos de movilización e insurgencia política en Bolivia; el argentino Miguel Mugueta con su artículo “Antropologías del sur. Una salida revolucionaria”, comparte su experiencia en el Primer Congreso Internacional de Antropologías del Sur, e incluye a la arqueología histórica como parte esencial de esta ámbito del saber, en una Latinoamérica que ha venido transformando su política y sus procesos socioculturales; y Jacqueline Clarac de Briceño, con su artículo “Revisemos algunos de los «huecos de la historia»”, pone en relevancia los inexplicables “vacíos de la historia” para esconder la verdadera conquista y colonización europea de Venezuela y la negativización de los Caribes en un vivo ejemplo de la incapacidad que mostraron los europeos para comprender las diferencias culturales, como un primer artificio de propaganda de guerra contra este grupo originario que fue tildado de “caníbal” y “salvaje”.

Segunda sección: ANTROPOLOGÍAS EN MOVIMIENTO. Esta parte de *InSUR-Gentes* se piensa como un espacio para la publicación de artículos y ensayos arbitrados sobre investigaciones y prácticas antropológicas del sur, desde el sur-sures que necesitamos re-conocer, valorar y ponerlas en movimiento en el seno de los centros universitarios, de investigación y muy especialmente, en las comunidades. En esta oportunidad se publican las ponencias que formaron parte de la Mesa de Trabajo: *La Red de Antropologías del Sur como propuesta de integración latinoamericana*, que se presentó en el V Congreso de la Asociación Latinoamericana de Antropología, cuya temática central fue: “Políticas de los conocimientos y las prácticas antropológicas en América Latina y el Caribe”, evento realizado entre el 6 y 9 de junio de 2017, en la Pontificia Universidad Javeriana, de Bogotá, Colombia.



Tercera sección: MISCELÁNEAS. Esta parte de *In-SUR-Gentes* es el espacio para reseñas de libros, eventos, documentos, galerías de imágenes de interés para las antropologías del sur; entrevistas para rescatar las memorias y genealogías. También es un espacio para la información de nuestras actividades como Red de Antropologías del Sur.

Cuarta sección: REFLEXIONES. En esta parte publicaremos documentos; ensayos; artículos de opinión; transcripción de conferencias, conversatorios, debates u otra modalidad que permita la reflexión sobre las ciencias sociales del sur, especialmente de las antropologías del sur.

Para este primer número de *In-SUR-Gentes. Revista para las antropologías del sur* agradecemos la colaboración en la traducción: del castellano al francés, de la profesora Jacqueline Clarac de Briceño; del castellano al portugués, de la antropóloga Maya Mazzoldi y de Juliana Mesomo y Alex Martins Moraes, ambos del Grupo de Estudio en Antropología Crítica (GEAC)-Máquina Crísica; y del castellano al inglés, del profesor Jesús Briceño y de la profesora Janise Hurtig. Además, agradecemos el excelente trabajo de diseño del profesor José Gregorio Vásquez, la corrección y acompañamiento de la profesora Annel Mejías Guiza y, en el trabajo de edición como co-editoras invitadas, a la antropóloga Maya Mazzoldi y a la profesora Rosa Iraima Sulbarán, de la Universidad Nacional Experimental de las Artes (UNEARTE) capítulo Mérida, quienes estuvieron bajo la batuta de la directora de esta publicación, la profesora Carmen Teresa García. Igualmente, hacemos extensivo el agradecimiento al valioso equipo de Saber ULA y a la doctora Mariela Ramírez, del Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico, Tecnológico y de las Artes (CDCHTA), quienes amablemente avalaron esta propuesta y facilitaron la construcción de la página web de la revista en el repositorio de la Universidad de Los Andes como uno de los espacios para



albergar nuestra publicación periódica.

Con este proyecto editorial comenzamos a construir colectivamente un espacio de divulgación académico-político de las ciencias sociales del sur y en particular de las antropologías del sur. Es un espacio para la reflexión teórica sobre el quehacer antropológico desde el sur (geográfico, epistemológico y político) y para el debate sobre la descolonización y despatriarcalización epistemológica surgido en el seno de las ciencias sociales del sur, bajo una mirada pluri-inter y transdisciplinaria, en la medida en que hoy la complejidad se hace presente en el estudio del ser humano latinoamericano y caribeño.

La Red de Antropologías del Sur pone a su disposición esta revista como su órgano de divulgación, la cual aspiramos sea una escuela editorial, ya que cada número tendrá co-editores y co-editoras tanto nacionales como internacionales invitados/as, con el objetivo de formar una generación de relevo en las publicaciones periódicas de la Red.

EL COMITÉ EDITORIAL



